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根據《區議會條例》 (第 547章 ) 
第 8條提出的決議案  
法律事務部報告  

 
《 2006年區議會條例 (修訂附表 3)令》  

 
  政制事務局局長已作出預告，表示會在 2006年 6月 7日的立法
會會議席上動議一項議案。該項議案的目的是請立法會批准根據《區

議會條例》(第 547章 )第 8條訂立的《 2006年區議會條例 (修訂附表 3)令》。 
 
2.  《區議會條例》第 8條訂明，行政長官會同行政會議如經立法
會批准，可修訂該條例的附表 1、 2或 3。附表 3訂明各區議會民選議員
及委任議員的數目。  
 
3.  本命令的目的是增加民選議員數目，將離島區議會的民選議

員數目由 8名增至 10名及將西貢區議會的民選議員數目由 20名增至 23
名。這是為了顧及該兩個區議會選區的推算人口增長。  
 
4.  議員可參閱政制事務局在 2006年 5月 17日發出的立法會參考
資料摘要 (檔號：CAB C2/23)，以瞭解有關詳情。根據該份立法會參考
資料摘要，政府當局已諮詢有關的兩個區議會，而該等區議會均對建

議表示支持。  
 
5.  政府當局亦已在 2006年 2月 20日的立法會政制事務委員會會
議席上諮詢該事務委員會。雖然委員對建議表示支持，但他們要求當

局澄清為該兩個區議會而不為其餘 16個區議會增設議席的理據。部分
委員認為，就每個議席相對的人口而言，18個區議會之間有很大差別，
例如灣仔區議會每個議席相對的人口為 13 000人，而葵青區議會則為
19 000人。當局應為整體人口有增長的地區增設區議會議席，不應只為
有人口增長的新市鎮增設區議會議席。此外，在 2006年 5月 25日，兩名
馬灣居民提交了意見書，要求為馬灣設立一個民選議席 (請參閱附件 (只
備中文本 ))。  
 
6.  政府當局解釋，《選舉管理委員會條例》 (第 541章 )第 20(1)條
規定，區議會選區的人口須盡量接近標準人口基數，而偏離標準人口

基數的幅度須在 25%之內。如不增加離島區及西貢區的議席，則到了
2007年，人口已急速增長的東涌和將軍澳每個議席相對的人口，將會
比標準人口基數高出 25%以上。至於其餘 16區，人口增長則頗為平均，
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預期到了 2007年，這些地區各選區的平均人口偏離標準人口基數的幅
度，仍會在 25%的法定限制內。  
 
7.   為使舉行區議會一般選舉的安排得以作出，本命令由 2006年
7月 14日起實施。除為此目的外，本命令由 2008年 1月 1日起實施。換言
之，在 2006年 7月 14日或之後按照《區議會條例》作出選舉安排，以選
出由 2008年 1月 1日展開的新一屆區議會的議員時，該等選舉安排將根
據新增的民選議席作出。然而，新增的民選議席只可在新一屆任期展

開後填補。  
 
8.  本部並無發現決議案在法律及草擬方面有任何問題。  
 
 
 
 
 
 
立法會秘書處  
助理法律顧問  
何瑩珠  
2006年 5月 25日  



致：  呂明華主席／立法會政制事務委員會 
  林瑞麟 局長／政制事務局 
 
抄本致： 曾鈺成副主席／立法會政制事務委員會 
  胡國興 主席／選舉管理委員會 
 
日期： 二○○六年五月二十五日 
 
有關：要求在第三屆區議會增加馬灣的民選議席 
 
本人要求政制事務局及立法會政制事務委員會，考慮在第三屆區議會增加

馬灣的民選議席，原因如下： 
 
• 因應荃灣郊區西選區由 2003 年上屆區議會選舉至 2007 年來屆區議會選
舉的數年間的推算人口增長，預計整個選區人口會超越 28,000人，根
據選舉管理委員會在劃出選區分界時，選舉管理委員會必須遵守《選舉

管理委員會條例》第 20 條（附件一）所定的準則。第 20(1)條規定區議
會選區的人口須盡可能接近全港所有選區的平均人口（稱為“標準人口

基數＂
註１
），偏離幅度須在 25%之內。如不增加議席，到 2007 年荃灣

郊區西的人口將達 28,000人，超出標準人口基數 60%。 
 
• 另外，《選舉管理委員會條例》第 20(5)條亦容許選舉管理委員會為顧
及維持地方聯繫、社區獨特性和有關區域的自然特徵等因素，是可以讓

某些選區超越偏離幅度 25%的規定；由於荃灣郊區西選區由深井以西至
青龍頭及馬灣兩大地區組成，而兩區並未有直接的交通網絡可連接，一

直以來令有關選區的議員
註２
難以兼顧兩地之社區事務。 

 
• 此外，循馬灣鄉事委員會成為的當然議員註３

，主要的服務對象為鄉事委

員會的村民，亦難以兼顧馬灣於另一個私人屋苑日益增長的人口需要，

而且就社區獨特性而言，政府亦准予一些離島社區如南丫島
註４
，容許由

當然議員及民選議員服務當地社區。 

 

• 根據立法會文件 CB(2)1137/05-06(01)號（附件二），整體荃灣區人口亦
有 4%之增長，雖然行政選區增長幅度不及離島區及西貢區，然而荃灣
各選區之間的人口分佈仍存在不平均的現象；就本年度四月政制事務局

諮詢區議會角色、職能及組成的檢討諮詢文件而言，如不增加馬灣的民

選議席，勢將影響荃灣區議會於馬灣社區的行政效率，亦削弱馬灣當地

居民參予社區服務的積極性。 
 



希望政制事務局及立法會政制事務委員會考慮本人的意見，於本年度七月

修訂有關法例時增加馬灣的民選議席。 
 
 
謝謝！ 
 
 
 
 
 
 
Edward 
馬灣珀麗灣居民 
 
 
註一：標準人口基數等於全港 400 個區議會選區的平均人口。2007 年的基數 17, 483人
是由 18 區的總人口（ 6,993 , 300） 除以民選區議會議席的總數（ 400） 而得出。 
註二：現任荃灣郊區西議員為蔡成火先生，為青龍頭豪景花園之居民。 

註三：現任馬灣鄉事委員會主席及荃灣區議會當然議員為鄒鑑傳先生。 
註四：南丫島人口不超過 8,000人，由三位離島區議員服務，包括兩位當然區議員周玉
堂先生及方錦鴻先生，另有一位民選議員余麗芳女士 



致：  呂明華主席／立法會政制事務委員會 
  林瑞麟 局長／政制事務局 
 
抄本致： 曾鈺成副主席／立法會政制事務委員會 
  胡國興 主席／選舉管理委員會 
 
日期： 二○○六年五月二十五日 
 
有關：要求在第三屆區議會增加馬灣的民選議席 
 
本人要求政制事務局及立法會政制事務委員會，考慮在第三屆區議會增加

馬灣的民選議席，原因如下： 
 
• 因應荃灣郊區西選區由 2003 年上屆區議會選舉至 2007 年來屆區議會選
舉的數年間的推算人口增長，預計整個選區人口會超越 28,000人，根
據選舉管理委員會在劃出選區分界時，選舉管理委員會必須遵守《選舉

管理委員會條例》第 20 條（附件一）所定的準則。第 20(1)條規定區議
會選區的人口須盡可能接近全港所有選區的平均人口（稱為“標準人口

基數＂
註１
），偏離幅度須在 25%之內。如不增加議席，到 2007 年荃灣

郊區西的人口將達 28,000人，超出標準人口基數 60%。 
 
• 另外，《選舉管理委員會條例》第 20(5)條亦容許選舉管理委員會為顧
及維持地方聯繫、社區獨特性和有關區域的自然特徵等因素，是可以讓

某些選區超越偏離幅度 25%的規定；由於荃灣郊區西選區由深井以西至
青龍頭及馬灣兩大地區組成，而兩區並未有直接的交通網絡可連接，一

直以來令有關選區的議員
註２
難以兼顧兩地之社區事務。 

 
• 此外，循馬灣鄉事委員會成為的當然議員註３

，主要的服務對象為鄉事委

員會的村民，亦難以兼顧馬灣於另一個私人屋苑日益增長的人口需要，

而且就社區獨特性而言，政府亦准予一些離島社區如南丫島
註４
，容許由

當然議員及民選議員服務當地社區。 

 

• 根據立法會文件 CB(2)1137/05-06(01)號（附件二），整體荃灣區人口亦
有 4%之增長，雖然行政選區增長幅度不及離島區及西貢區，然而荃灣
各選區之間的人口分佈仍存在不平均的現象；就本年度四月政制事務局

諮詢區議會角色、職能及組成的檢討諮詢文件而言，如不增加馬灣的民

選議席，勢將影響荃灣區議會於馬灣社區的行政效率，亦削弱馬灣當地

居民參予社區服務的積極性。 
 



希望政制事務局及立法會政制事務委員會考慮本人的意見，於本年度七月

修訂有關法例時增加馬灣的民選議席。 
 
 
謝謝！ 
 
 
 
 
 
 
Wilson Chiu 
馬灣珀麗灣居民 
 
 
註一：標準人口基數等於全港 400 個區議會選區的平均人口。2007 年的基數 17, 483人
是由 18 區的總人口（ 6,993 , 300） 除以民選區議會議席的總數（ 400） 而得出。 
註二：現任荃灣郊區西議員為蔡成火先生，為青龍頭豪景花園之居民。 

註三：現任馬灣鄉事委員會主席及荃灣區議會當然議員為鄒鑑傳先生。 
註四：南丫島人口不超過 8,000人，由三位離島區議員服務，包括兩位當然區議員周玉
堂先生及方錦鴻先生，另有一位民選議員余麗芳女士 




